

Colaboran en este número

Marta Elena Casaús Arzú

Doctora en Ciencias Políticas y Sociología por la Universidad Complutense de Madrid; profesora en Historia de América por la Universidad Autónoma de Madrid. Directora del Master Europeo en Estudios Latinoamericanos: Complejidad Social y Diversidad Cultural (España) y del Master en Gerencia para el Desarrollo Sostenible, (Guatemala). Sus principales líneas de investigación son el estudio de las redes familiares y élites de poder en Centroamérica, estudios sobre el racismo, élites intelectuales, formación de la nación y en los últimos años investiga en historia intelectual e historia conceptual.

Olivia Gall

Licenciada en Sociología por la UNAM; maestra y doctora en Historia Política, Instituto de Estudios Políticos, Francia. Investigadora del CEIICH-UNAM, pertenece al Sistema Nacional de Investigadores nivel II e integrante de la Academia Mexicana de Ciencias. Ha sido investigadora invitada del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social Sureste (1994), de la Universidad de Chicago (2004-2005) y titular de la Cátedra de Estudios Mexicanos en la Universidad de Toulouse, Le Mirail (2013). Pertenece a la Red Nacional sobre Discriminación (RINDIS) y es la Coordinadora General de INTEGRA, la Red de Investigación Interdisciplinaria y Difusión sobre Identidades, Racismo y Xenofobia en América Latina.

Jorge Gómez Izquierdo

Es doctor en Sociología por la Universidad Libre de Berlín; investigador del Instituto de Ciencias Sociales e Historia de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla. Es integrante del Sistema Nacional de Investigadores. Ha abordado el tema del racismo en numerosas publicaciones académicas. Su más reciente libro: "La Ideología Mestizante (el Guadalupismo y sus repercusiones sociales)" fue premiado por la Comisión Académica Conmemorativa del Bicentenario de la Independencia y el Centenario de la Revolución Mexicana de la Universidad Iberoamericana de Puebla en el 2010.

Carlos López Beltrán

Investigador del Instituto de Investigaciones Filosóficas de la UNAM; maestro y doctor en Historia y Filosofía de la Ciencia por las Universidades de Cambridge y Londres,

respectivamente. Se especializa en el estudio histórico y filosófico de las ciencias de la vida, y las trayectorias diversas y dispersas de la noción de herencia (en su sentido fisiológico y biológico). En 1997 recibió el Premio Universidad Nacional para Jóvenes Académicos. Ha dirigido varios grupos y proyectos de investigación, así como numerosas tesis de maestría y doctorado.

Morna Macleod

Maestra y doctora en Estudios Latinoamericanos por la UNAM; profesora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos en el posgrado de Ciencias Sociales. Es investigadora nacional del Sistema Nacional de Investigadores. Ha trabajado en derechos humanos, desarrollo y cooperación internacional. Fue representante regional de Oxfam Australia donde apoyó a organizaciones indígenas de Mesoamérica. Ha participado en seminarios permanentes y proyectos de investigación en el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social, en la ciudad de México desde 2001.

Héctor Moreno Soto

Maestrante por el Programa de Estudios Latinoamericanos; profesor de asignatura de la licenciatura en Desarrollo y Gestión Intercultural, en la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM; asesor académico del Museo Memoria y Tolerancia. Sus líneas de trabajo atraviesan las relaciones de la memoria y el olvido en la historia y la conformación de las identidades sociales.

Suzanne Oboler

Es profesora de América Latina en el John Jay Collage de Justicia Criminal de la City University de Nueva York. Es editora fundadora de la revista académica, *Estudios Latinos*. Su interés en la investigación y la docencia es el tema de lo Derechos Humanos en las Américas, centrándose en particular en los temas de: la raza, la nacionalidad, la pertenencia nacional, la inmigración, la detención y el encarcelamiento. En 2011, fue nombrada Presidenta Distinguida Fulbright en Estudios Americanos de la PUC, en Río de Janeiro, Brasil.

Marco Antonio Pérez Jiménez

Licenciado en Historia por la Universidad de las Américas, Puebla. Maestro en Historia por la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM. Aprobado con Mención Honorífica. Estudiante de doctorado en Historia Demográfica, UNAM. Asistente de investigador en el proyecto "Afroamérica. La Tercera Raíz", del Programa Universitario México Nación Multicultural de la UNAM. Asistente de investigación en el proyecto: "General Lázaro Cárdenas del Río: El Maximato, 1928-1934".

Tomás Pérez Vejo

Doctor en Geografía e Historia por la Universidad Complutense de Madrid. Ha ejercido la docencia en distintas universidades europeas y americanas, actualmente es profesor-investigador en el posgrado de Historia y Etnohistoria de la Escuela Nacional de Antropología e Historia de México. Sus investigaciones han girado en torno a temas relacionados con procesos de construcción nacional en el mundo hispánico, sobre los que ha publicado numerosos artículos, capítulos de libros y libros.

Rodolfo Stavenhagen

Doctor en Sociología por la Universidad de París, Francia. Director fundador del Centro de Estudios Sociológicos de El Colegio de México, Relator Especial para los Derechos Humanos y Libertades Fundamentales de los Indígenas, de la ONU. Subdirector general de la UNESCO, Director general de Culturas Populares, Secretaría de Educación Pública. Ha sido profesor y conferencista invitado en numerosas universidades e instituciones académicas nacionales y extranjeras. Recibió el Premio Nacional de Ciencias y Artes en 1997. Sus líneas de investigación son derechos humanos, pueblos indígenas, relaciones interétnicas, conflictos étnicos, sociología agraria, movimientos sociales.

Peter Wade

Hizo un doctorado en Antropología Social en la Universidad de Cambridge, enfocando la población afrocolombiana. Desde 1995 es profesor en el Departamento de Antropología Social en la Universidad de Manchester. Entre sus publicaciones más recientes se encuentran: *Race, kinship and the ambivalence of identity*. En *Identity politics and the new genetics: re/creating categories of difference and belonging*, editado por K. Schramm, D. Skinner y R. Rottenburg. Oxford: Berghahn Books. 2012 y *Mestizo Genomics. Race Mixture, Nation, and Science in Latin America*. Durham NC: Duke University Press, 2014.

Pablo Yankelevich

Profesor-Investigador del Centro de Estudios Históricos de El Colegio de México. Doctor en Estudios Latinoamericanos por la UNAM. Integrante del Sistema Nacional de Investigadores nivel III. Miembro regular de la Academia Mexicana de Ciencias. Sus campos de especialización son la historia contemporánea de México y América Latina, la historia de los exilios y los refugios políticos, y la historia de migración en México. En la actualidad desarrolla un proyecto sobre exclusión social, discriminación y racismo en el México posrevolucionario. Es autor de medio centenar de artículos científicos publicados en revistas de México, América Latina, Estados Unidos y Europa.

